

Генезис законодательства в области обращения с отходами

Маркина Н.А.

Учреждение образования «Витебский государственный университет имени П.М. Машерова»

Существует ряд проблем в области обращения с отходами как в теоретическом, так и в практическом аспекте, в том числе не исследованы вопросы развития законодательства в данной сфере, наличие пробелов в понятийном аппарате.

Цель научной статьи – анализ процесса формирования законодательства в сфере обращения с отходами и выработка предложений по его периодизации в данной области.

Материал и методы. *Нормативной и теоретической базой работы являются законодательство Республики Беларусь, регулирующее сферу обращения с отходами, труды ученых-юристов в данной области. Методы исследования: исторический, сравнительный, формально-юридический.*

Результаты и их обсуждение. *Правовое регулирование обращения с отходами в Республике Беларусь на законодательном уровне начинается с 1993 года: отдельные вопросы закрепляются в Законе «Об охране окружающей среды», принимается Закон Республики Беларусь «Об отходах производства и потребления» (25.11.1993 г. № 2609-XII). С 2000 года начинается новый этап в формировании законодательства, в этот период закрепляется четкое определение понятия «отходы» и принимается ряд НПА, регулирующих исследуемую область. С 2008 года происходят значительные изменения – продолжает совершенствоваться понятийный аппарат, дается новая классификация отходов, закрепляются принципы обращения с отходами, более четко регламентируются отдельные механизмы обращения с отходами, вносятся изменения, касающиеся права собственности на опасные отходы у физических лиц, уточняется порядок совершения сделок с отходами.*

Заключение. *Учитывая тенденции развития законодательства Республики Беларусь, можно сделать вывод о значительных изменениях правового регулирования в сфере обращения с отходами, но ряд вопросов остается открытым.*

Ключевые слова: *отходы, обращение с отходами, генезис законодательства, обработка отходов.*

Genesis of Legislation in the Field of Waste Management

Markina N.A.

Educational Establishment “Vitebsk State P.M. Masherov University”

There are a number of problems in the field of waste management, both in theoretical and practical aspects, including the issues of the development of legislation in this field, the existence of gaps in the conceptual apparatus.

The aim of the work is to analyze the process of shaping legislation in the field of waste management and to develop proposals for the periodization in this field.

Material and methods. *The normative and theoretical basis of the work is the legislation of the Republic of Belarus regulating the sphere of waste management, the works of legal scientists in this field. The research methods are historical, comparative and formal-legal.*

Findings and their discussion. *Legal regulation of waste management in the Republic of Belarus at the legislative level begins in 1993: certain issues are fixed in the Law “On Environmental Protection”; the Law of the Republic of Belarus “On Production and Consumption Wastes” (25.11.1993 No. 2609-XII) is adopted. Since 2000, a new stage in shaping the legislation begins, during this period a clear definition of “waste” is fixed and a number of NAPs regulating the research area are adopted. Since 2008, significant changes have been taking place – the conceptual apparatus continues to be improved, a new waste classification is given, waste management principles are fixed, separate mechanisms for handling waste are more clearly regulated, changes are made concerning bargains with ownership of dangerous waste from individuals.*

Conclusion. *Taking into account the development tendencies of the legislation of the Republic of Belarus, it can be concluded that significant changes in the legal regulation of the sphere of waste management take place, but a number of issues remain open.*

Key words: *waste, waste management, genesis of legislation, waste management.*